

en la agricultura y con la explotacion de la minería está llamada á figurar en primera línea entre todos los de la República, tanto por su situacion como por los elementos con que cuenta.

Impuestos.—Los del Estado son: alcabalas; derecho de pulque; 15p S al mescal, aguardiente de caña y licores del país; un peso á cada barril de aguardiente; derecho de extraccion al mismo, al azúcar y á la miel de caña; derecho al tabaco, 2p S al oro y plata que extrae; traslacion de dominio; 5p S sobre efectos extranjeros; 8 al millar á las fincas rústicas y urbanas y contribucion personal.

Varias noticias.—Como maravillas de la naturaleza hay en el Estado el Nevado de Toluca, volcan apagado en cuyo cráter hay un lago; el Ajusco, resto de una erupcion volcánica; la Sierra Nevada; el desierto de Tenancingo y algunos otros parajes pintorescos.

A inmediaciones de Texcoco se halla una maravilla de la naturaleza y del arte; es el Molino de Flores, en el que no se sabe qué admirar más si su posición natural ó el ingenio del hombre que ha embellecido aquel lugar.

Los rios más notables son Lerma y Amacusac. Los lagos son los de San Cristóbal, Zumpango, Texcoco, Chalco y Xaltocan, así como la laguna de Lerma.

En el Distrito de Texcoco hay dos excelentes fábricas de vidrio y en el de Tlalnepantla las fábricas de estampados de Rio Hondo, Barrán y la Colmena. En Chalco se halla la fábrica de Miraflores.

Toluca se llama la capital del Estado; es una bonita ciudad situada en el vallé de su nombre y tiene más de 12,000 habitantes.

MICHOACAN

Linda con los Estados de Querétaro, Guanajuato, Jalisco, México, Guerrero y Colima y con el Océano Pacífico. Su poblacion asciende á 648,857 habitantes.

Agricultura.—Produce el Estado maíz, frijol, trigo, cebada, caña, haba, morera, chile, ajonjolí, algodón y excelente café. El de Uruápam rivaliza con los mejores que se cosechan en otras partes. La cria de ganado no es tan abundante como debiera. Los efectos se consumen poco fuera de las poblaciones del Estado.

Minería.—Las principales producciones en este ramo, son: plata con ley de oro, cobre, carbon de piedra, hierro, plomo, esmeril, azufre, magistral, caparrosa, mármol, piedra litográfica y cinabrio. Los minerales más notables son Tlalpujahua, Huetamo, Salinas, Coalcoman y Oztumatlan. En Coalcoman hay minas de una riqueza que parece fabulosa,

Impuestos.—Hay en el Estado los siguientes:

8 al millar sobre fincas urbanas; 10 al millar sobre fincas rústicas, 2p S sobre traslacion de dominio; derecho sobre giros mercantiles, industriales y capitales morales; pension sobre herencias; 9p S á los efectos extranjeros; 10p S de alcabalas y 5p S si los efectos son de lana, algodón ó seda; 3p S á la extraccion de cereales, ganado, aguardiente, harina, etc.; 2p S á la extraccion de algodón, lana, cera, seda, etc.; 2½p S al oro y á la plata pasta y 1½p S á la moneda que sale en conductas.

Varias noticias.—Hay en Morelia dos fábricas de tejidos y en Uruápam otra de hilados que se llama el "Paraíso."

Los principales rios del Estado son el de Lerma y el de las Balsas y la más notable de las lagunas, la de Cuitzeo. El lago de Pátzcuaro es hermoso y extenso.

Morelia es la capital del Estado, tiene más de 38,000 habitantes y posee algunos edificios notables. Hay un Seminario, y el colegio llamado de San Nicolás, que cuenta con una rica biblioteca regalada al establecimiento por D Melchor Ocampo. En el litoral se encuentra Maruata, puerto de altura.

MORELOS.

Está limitado por los Estados de México, Puebla, Guerrero y el Distrito Federal. Su población es de 154,946 habitantes.

Agricultura.—Además del maíz, frijol, trigo, chile, etc., se produce con especialidad la caña de azúcar y el café. El azúcar que se refina en Morelos, tiene gran demanda en los mercados, y el café comienza á rivalizar con el de Uruá-pam, Colima y Córdoba.

Minería.—Poco explotada se halla la minería en el Estado de Morelos; pero hay criaderos de hierro en Jonacatepec y plata, carbon de piedra y cinabrio en otros puntos. Es de suponerse, que desarrollados los elementos que posee el Estado, llegue á figurar en la minería, como figura en la industria agrícola.

Impuestos.—Los del Estado son: 3½ es, de extracción á cada arroba de azúcar; 6¼ á la panela y la miel; 2p⁸ á la industria, ménos á las fábricas de aguardiente; de 2 á 4p⁸ sobre diversos giros; 8 al millar sobre fincas rústicas y urbanas; traslación de dominio, herencias transversales, derecho de patente y contribuciones para la instrucción pública.

Varias noticias.—En los límites del Estado con el de Guerrero, se halla la famosa gruta de Cacahuamilpa, maravilla de la naturaleza celebrada por los viajeros y los hombres científicos, á causa de su rara belleza.

De los rios el más notable es el de Amacusaç.

Cuernavaca con más de 16,000 habitantes, es la capital del Estado; posee bellas casas de campo y figura como una notabilidad el jardín llamado de Borda.

Cuautla es hoy la población más importante por su significación mercantil, y es célebre en la Historia de México por el sitio que sostuvo en ella el gran Morelos.

NUEVO LEON.

Los límites son los Estados de Coahuila, Tamaulipas y San Luis Potosí.

Sus habitantes son 194,861.

Agricultura.—Produce el Estado maíz, trigo, frijol, cebada, chile, algodón, caña de azúcar é ixtle. Las vías de comunicación son difíciles y pocos efectos se consumen fuera de las poblaciones de Nuevo Leon.

El terreno se presta para la cría de ganado; pero por falta de brazos se nota su gran decadencia. Los jornales de los peones no pasan de tres reales diarios.

Minería.—La falta de población y de capitales, es la causa de que en el Estado no tenga la minería el desarrollo que es susceptible de alcanzar.

Se produce plata, hierro, cobre, plomo, azufre, y en algunos puntos cinabrio.

Las minas de Cerralvo y Villaldama, son bastante notables.

Impuestos.—Hay los siguientes: cinco al millar sobre fincas urbanas; seis al millar sobre fincas rústicas; de 50 centavos á 60 pesos sobre giros mercantiles, de 1 á 40 pesos sobre establecimientos fabriles; de 12½ centavos á 5 pesos sobre talleres; contribucion personal; 10p⁸ sobre herencias transversales y 20p⁸ sobre herencias á extraños.

Varias noticias.—Varios rios riegan la superficie del Estado, siendo los principales el Salado, el Monterey y el San Juan.

La instrucción pública se halla notablemente desarrollada y las escuelas no faltan ni en las más miserables aldeas. La guardia nacional está perfectamente organizada desde hace muchos años.

Monterey, hermosa ciudad con 15,300 habitantes, es la capital del Estado. Posee bastantes buenos edificios, colegios notables y fábricas de mantas, hilados y tejidos, frazadas y trapiches de azúcar.

OAXACA.

Linda con los Estados de Veracruz, Puebla, Chiapas, Guerrero y el Océano Pacífico. Su población es de 718,194 habitantes.

Agricultura.—Tiene el Estado excelentes producciones agrícolas, pues además del maíz, frijol, trigo, papa, cebada, etc., se dá algodón, caña de azúcar, café, arroz, añil, tabaco, vainilla, camote, cochinilla y otros productos que sería largo enumerar.

Posee buenas y abundantes maderas de construcción, entre las que figuran el palo de rosa, la caoba y el cedro. Hay también plantas medicinales y mimbres. Oaxaca es un Estado de gran porvenir porque encierra incalculables riquezas, que solo esperan para su desarrollo, población y capitales.

Minería.—Se produce en el Estado oro, plata con ley de oro, cobre, hierro, plomo, pizarras, sal, piedras silíceas, sal y otras cosas de no menos importancia.

La minería no ha adquirido aún el desarrollo que merece, sin embargo son algo abundantes los metales que han producido las minas de Sierra-Juarez, Villa Alta, Maniñaltepec y Cinco Señores.

Impuestos.—Hay los que siguen: 8 al millar anual sobre la propiedad; 6½ p^o de contribución personal; 14 p^o á los efectos extranjeros; alcabalas; impuesto de capitación; derecho sobre fábricas; idem sobre giros mercantiles y de testimonios.

Varias noticias.—Los ríos más notables son los Quiotepec y Tehuantepec.

Existen en el Estado varias fábricas de hilados y tejidos, aguardiente, azúcar, panela, jabón, loza y otras. Oaxaca es la capital del Estado; posee algunos buenos edificios y tiene cerca de 27,000 habitantes.

El puerto más notable del litoral, es el Puerto Ángel.

PUEBLA.

Uno de los Estados más industriales y agrícolas de la República; está limitado por los Estados de Hidalgo, Veracruz, Guerrero, Oaxaca, México, Morelos y Tlaxcala. Tiene 704,372 habitantes.

Agricultura.—Produce el Estado, maíz, frijol, trigo, cebada, chile, papas, café, caña de azúcar, liquidambar, seda vegetal, algodón, goma arábiga, maderas finas, cera vegetal y otra porción de efectos que sería largo enumerar.

Las zonas en que el Estado se divide, lo hace más á propósito que cualquiera otro para la agricultura. La cría del ganado es poco abundante, y del que hay más es del lanar.

De los ríos que cruzan su superficie es el más notable el Atoyac.

Minería.—Hay oro, plata, plomo, cobre, fierro y cinabrio; pero lo que más se explota es la plata en las minas de Tetela, Acatlan, Chiautla, Intacamastitlan y otros. En el distrito de Tecali hay excelentes mármoles y alabastros, conocidos en los mercados europeos con el nombre de *Ongo mexicano*.

Las canteras del Estado son buenas, y en algunos distritos abunda la sal. En el distrito de Zacapoaxtla hay vetas de zinc y cristal de roca, y además existe un terreno que produce petróleo nativo.

Impuestos.—Hay los siguientes: ½ p^o sobre contratos; de 2 á 50 pesos sobre hornos y amasijos; de 60 á 100 sobre molinos; 5 al millar sobre fincas urbanas; de 15 á 40 pesos á los corredores; contribución sobre fincas, tabacos, cabezas de ganado, harina, hilazas y mantas; 4 p^o sobre efectos extranjeros y derechos sobre herencias directas y trasversales.

Varias noticias.—Hay en el Estado cerca de 29 fábricas de hilados, tejidos y estampados, papel y fundiciones de fierro. Las maquinarias fabricadas en Panzacola, compiten con las mejores de los Estados-Unidos.

La curtiduría está muy aventajada en Puebla. Sus pieles aventajan en fineza á las pieles extranjeras.

Puebla, hermosa y aseada ciudad, con cerca de 80,000 habitantes, es la capital del Estado. Posee una huena biblioteca, varios colegios, magníficos templos, entre los que sobresalen la Catedral, San Francisco y la Compañía, y dos agradables paseos. Las calles de la ciudad están perfectamente niveladas y bien empedradas.

Puebla es célebre en nuestra historia, por la heroica defensa de los mexicanos contra los soldados de Napoleon III, á quienes vencieron el 5 de Mayo de 1862, en los cerros de Loreto y Guadalupe.

QUERÉTARO.

Está limitado por los Estados de San Luis Potosí, Hidalgo, México, Michoacan y Guanajuato. Su poblacion asciende á 179,915 habitantes.

Agricultura.—Se cultiva maíz, frijol, cebada, garbanzo, chile, habas y raíz de Jalapa.

Hay excelentes maderas de construccion, resinas, palo de tinte y ébano. En algunos terrenos se cree que podrian introducirse el cultivo del café, el algodón y el tabaco; pero se teme que las tempranas heladas perjudicarán estas plantas. Los jornales no pasan de dos á dos y medio reales diarios. Las plazas de consumo son las principales poblaciones del Estado, y Zimapan en el Estado de Hidalgo.

Minería.—Hay oro, plata, plomo, cinabrio, cobre, antimonio, ópalos preciosos, ágata, algunos mármoles, canteras y piedras litográficas.

Tambien existen en el Estado arcilla para loza. Sus distritos mineros más importantes, son Jalpan, Toliman y Cadereyta; en este último se encuentran las famosas minas del Doctor, célebres por su gran riqueza, y el no ménos afamado mineral de las Aguas.

Impuestos.—En el Estado hay los siguientes: 18 centavos

sobre cada quintal de algodón nacional que se introduce en el Estado; 25 centavos al algodón extranjero; 1 centavo por libra á la hilaza y á las mantas; 5 p^o á los efectos extranjeros; 8 p^o sobre herencias trasversales, donaciones ó legados; $\frac{1}{2}$ p^o sobre extraccion de moneda, plata ú oro pasta; 8 al millar sobre fincas rústicas; 7 al millar sobre fincas urbanas; los usos de las fábricas que pagan por iguala; impuesto á los géneros y frutos nacionales; 2 p^o sobre traslacion de dominio; y 2 pesos á cada barril de aguardiente ó mescal que se fabrica en el Estado.

Varias noticias.—Hay en el Estado varias fuentes naturales y aguas termales.

A poca distancia de la capital se hallan las fábricas de hilados y tejidos, llamadas: «Hércules», «La Purísima» y «El Batán.»

Querétaro es la capital del Estado; cuenta con un acueducto, cuya arquería colosal es la admiracion de los viajeros, con varios templos notables y un elegante teatro. Cerca de la poblacion está el cerro de las Campanas, donde fueron fusilados el príncipe Maximiliano y los generales Miramon y Mejía.

SAN LUIS POTOSÍ.

Linda con los Estados de Coahuila, Nuevo-Leon, Tamaulipas, Hidalgo, Veracruz, Querétaro, Guanajuato, Jalisco y Zacatecas. Tiene 506,799 habitantes.

Agricultura.—Se produce en el Estado, maíz, frijol, trigo, café, caña de azúcar, tabaco, maguey, tunas afamadas, de las cuales se hace una deliciosa bebida llamada *colonche*, ixtle y buenas maderas de construccion.

Hay regular ganado vacuno, lanar y caballar.

Minería.—Las producciones en este ramo, son oro, plata, fierro, estaño, plomo, y en algunos puntos, cinabrio y petróleo. Los minerales más ricos son San Pedro, Catorce, Guadalcázar, Ojocaliente, Animas y Santa María de Charcas,

Salinas es notable por la abundancia de sal que allí existe, y que se lleva á otros Estados, y es artículo de gran demanda.

Impuestos.—12½ p^o de alcabalas; derecho de traslación de dominio; depósitos; licencia de armas; gravámenes á las fincas rústicas y urbanas; 10 al millar á la minería; 1 p^o sobre conductas ordinarias; 3 p^o á las extraordinarias; 8 p^o á los efectos extranjeros; gravámenes al comercio, 12 y medio centavos por fanega de maíz, frijol ó cal que se introduzca en la capital; 1 al millar sobre testamentarias é intestadas, y 50 p^o sobre alcabalas para los municipios.

Varias noticias.—Hay en el Estado algunas fuentes de aguas termales.

En el Venado hay una fábrica de hilados y tejidos.

San Luis Potosí, hermosa ciudad, con más de 34,000 habitantes la capital del Estado; posee templos suntuosos y algunos buenos edificios.

SINALOA.

Está limitado por los Estados de Sonora, Chihuahua, Durango y Jalisco; con el Océano Pacífico y el Golfo de California. Su población es de 167,093 habitantes.

Agricultura.—Además del maíz, frijol y otros artículos de primera necesidad, el Estado es rico en maderas preciosas, frutas exquisitas, plantas medicinales y odoríferas, hule, tabaco y caña de azúcar. Hay quien crea que se podría cultivar el café con alguna ventaja.

Los jornales llegan á 50 centavos diarios.

La cria de ganados es muy escasa.

Minería.—Este Estado es uno de los más notables del país en este ramo, y produce oro, plata, plomo, cobre, estaño y azogue en algunos lugares. Los minerales de más importancia son El Fuerte, Copala, Pánuco, Zaragoza, Cosalá, Guadalupe de los Reyes y San José de Gracia. Hay además en el Estado varias haciendas de beneficio.

Impuestos.—Seis al millar sobre fincas rústicas y urbanas de 25 á 300 pesos mensuales á los giros mercantiles é industriales; contribucion sobre profesiones; de 3 á 15 p^o á las herencias transversales; 10 p^o sobre efectos extranjeros, y la mitad de la venta de terrenos baldíos.

Varias noticias.—En Culiacan y en Acachicahua hay fábricas de azúcar.

En Villa Union y en Mazatlan, hay fábricas de tejidos.

Culiacan, con más de 7,000 habitantes, es la capital del Estado.

Mazatlan, puerto de altura de los mejores del país, pertenece al Estado; cuenta con una excelente fundición, cuyas maquinarias allí fabricadas, rivalizan con las de los Estados Unidos. La fábrica de gas es de las mejores; sus ferrocarriles urbanos son elegantes; el aspecto de la población es muy pintoresco, y delicioso el paseo llamado de las Olas Altas.

SONORA.

Este Estado se encuentra limitado por los Estados Unidos del Norte, por los de Chihuahua y Sinaloa, por el mar Pacífico y el Golfo de California.

Su población asciende á 136,140 habitantes.

Agricultura.—Se produce en el Estado, maíz, frijol, papa, trigo, cebada y caña de azúcar.

El ganado puede criarse en abundancia y de excelente calidad; pero las incursiones de los indios bárbaros han impedido que Sonora desarrolle los valiosos elementos que posee.

Minería.—Proverbial es la riqueza de Sonora en el ramo de minas. Existen una infinidad de minas y placeres de oro y plata, cuya abundancia parece fabulosa. Además de estos metales, hay en el Estado mercurio, carbon de piedra, plomo, imán, salitre, mármoles, jaspes y alabastro.

Impuestos.—Forman las rentas públicas, la contribucion

directa derramada en las municipalidades; 5 pesos por registro ó denuncia de mina; 200 pesos por patente de fábrica de aguardiente; cuota sobre herencias trasversales; $12\frac{1}{2}$ p $\$$ sobre plata y oro pasta que se introduce al Estado para su ensaye; 5 p $\$$ de consumo á los efectos extranjeros; la mitad del producto de la venta de terrenos baldíos y las alca balas.

Varias noticias.—Cuenta el Estado con fábricas de hilados y tejidos, zarapes, sombreros de palma, azúcar, aguardiente y jabon.

Ures con cerca de 12,000 habitantes es la capital del Estado.

Guaymas, puerto de altura, es el principal del Estado, y uno de los más sanos de la República.

TABASCO.

Linda con los Estados Campeche, Chiapas y Veracruz; con la República de Guatemala y con el Golfo de México. Sus habitantes son 93,387.

Agricultura.—Se produce maíz, frijol, tabaco, café, cacao, caña de azúcar, algodón, arroz, vainilla, hule, añil, pimienta, zarzaparrilla, ámbar, tolú, y además multitud de maderas preciosas y de plantas medicinales.

Hay excelentes cueros de res y de venado.

Minería.—No hay datos sobre la existencia de minerales en el Estado.

Impuestos.—Existen los que siguen: alcabalas, impuestos sobre efectos extranjeros; derecho de patente á los giros mercantiles, derechos de extraccion de metales, palo de tinte y efectos del país, gravámen sobre fincas rústicas y urbanas, 5 p $\$$ sobre remates, derechos de estima y depósito, contribucion sobre profesiones, cuotizacion de guardia nacional, tercera parte del producto de la venta de terrenos baldíos, y derecho sobre introduccion de ganado.

Varias noticias.—El Estado exporta muchas de sus pro-

ducciones naturales, en especial sus preciosas y ricas maderas. El Grijalva, rio caudaloso, baña la mayor parte del Estado y le fertiliza. San Juan Bautista con 8,000 habitantes, es la capital.

TAMAULIPAS.

Está limitado por los Estados-Unidos de América, por los Estados de Nuevo-Leon, Coahuila, San Luis Potosí, Veracruz y el Golfo de México. Su poblacion asciende á 144,747 habitantes.

Agricultura.—Produce el Estado maíz, frijol, algodón, arroz, ixtle, papa, cebada, y magníficas maderas de construccion. La cria de ganados es buena, abundante y está llamada con el tiempo á adquirir un desarrollo importante.

Minería.—La minería no ha sido convenientemente explotada; pero hay en el Estado oro, plata, cobre, plomo, hierro, azogue, carbon, sal, petróleo y buenas canteras. Los minerales más conocidos del Estado, son: San Nicolás, Michihuana, Bustamante y Villagran.

Impuestos.—Existen los siguientes: $12\frac{1}{2}$ al millar anual sobre valor de los trenes de carros, criaderos de ganado, salinas, giros mercantiles y agrícolas; cuota sobre todo capital moral desde doce centavos á 40 pesos; 5 al millar anual sobre fincas urbanas; derecho de doce reales á diez pesos sobre sitios de ganado mayor; contribucion personal y derechos sobre herencias trasversales y traslacion de dominio.

Varias noticias.—Es notable por su extension en el Estado la Laguna Madre. Ciudad Victoria con 6,000 habitantes es la capital del Estado. Sus principales puertos son Matamoros y Tampico, ámbos habilitados para el comercio de altura.

TLAXCALA.

Confina con los Estados de Puebla, México é Hidalgo. Su poblacion asciende á 133,498 habitantes.

Agricultura.—Se produce maíz, frijol, trigo, haba, cebada, papas, lentejas, lino, pita, magueyes para pulque, centeno y garbanzo. Hay poco ganado. Las haciendas del Estado son bastante regulares y producen abundantes esquilmos.

Minería.—Hay en el Estado minas de plata, plomo, cobre y carbon de piedra pero no han sido debidamente explotadas.

Impuestos.—Hay los siguientes: contribucion sobre fincas rústicas y urbanas; exencion de la guardia nacional; 2½ al millar sobre los terrenos beneficiados á medias, contribucion sobre giros mercantiles é industriales; contribucion sobre sueldos y profesiones; 5 p^s sobre traslacion de dominio; medio por ciento en las redenciones de capitales; derechos sobre herencias directas y trasversales; 5 p^s sobre arrendamientos de fincas rústicas y derecho sobre extraccion de pulques.

Varias noticias.—Existen en el Estado restos de la antigua civilizacion tlaxcalteca, que son visitados con admiracion por los viajeros. Tlaxcala, ciudad de cerca de 5,000 habitantes es la capital del Estado.

Huamantla, bonita poblacion situada al paso del ferrocarril de Veracruz, es la segunda del Estado.

VERACRUZ.

Está limitado por los Estados de Tamaulipas, Tabasco, Oaxaca, Puebla, Hidalgo y San Luis Potosí, así como por el Golfo de México. Su poblacion asciende á 504,970 habitantes.

Agricultura.—Veracruz es uno de los Estados más productivos para la agricultura. Se dan en él maíz, trigo, frijol, papas, chile, algodón, caña de azúcar, café, siendo famoso el de Córdoba, tabaco y muchísimas frutas de las mejores que se conocen en la tierra caliente.

Hay además excelentes maderas de construccion y muel-

titud de plantas aromáticas y medicinales. Hay terrenos en los cuales la cria de ganados es buena y abundante.

Minería.—Cuenta Veracruz con buenos minerales en casi todos sus cantones y dan oro, plata, plomo, petróleo, mármol, pórfido, granito, piedra litográfica, carbon de piedra y azogue. Este ramo no se explota aún convenientemente; pero es de gran porvenir para el Estado.

Impuestos.—Forman su erario los siguientes: 3 al millar anual sobre fincas urbanas; 2 al millar sobre fincas rústicas; 3 al monto de todo capital moviliario en giro; 5 pesos anuales por cada comerciante; derecho de patente y contribucion predial; 10 p^s de consumo á los efectos nacionales; medio centavo por arroba de azúcar, miel y panela; \$1 25 centavos por cada cabeza de ganado vacuno; \$1 por cada cabeza de ganado de cerda; 12 y medio centavos por cada cabeza de ganado lanar ó cabrio; 12 y medio centavos por arroba de algodón; impuesto sobre el cacao; 12 y medio por ciento de traslacion de dominio; 10 p^s de consumo á los efectos extranjeros; impuesto de seguridad pública, loterías y derecho de ventutas.

Varias noticias.—Veracruz es el primer puerto de la República y se han emprendido en él obras que le hagan digno de su importancia mercantil, por la administracion del general Gonzalez. Débese en gran parte el empeño de mejorar el puerto al Secretario de Hacienda D. Francisco de Landero y Cos. Orizaba es hoy la capital del Estado; tiene 14,000 habitantes y cuenta con una fábrica notable, la de papel é hilados de Cocolapam.

Jalapa es una de las poblaciones más pintorescas de la República, cuenta con sitios amenos y floridos; ha sido otras veces capital del Estado y es la residencia del obispo de la diócesis.

Córdoba, famosa por su café de excelente calidad, cuenta con un magnífico colegio.

Tlacotalpam, á orillas del Papaloapam, rio hermoso y

navegable, está llamado á ser un puerto importante; su colegio de enseñanza superior goza de gran reputacion.

YUCATAN.

Está limitado por el mar de las Antillas, el Golfo de México, la República de Guatemala y el Estado de Campeche.

Su poblacion es de 285,384 habitantes.

Agricultura.—Hay en el Estado maíz, frijol, henequen, cuya exportacion es de gran valia, caña de azúcar, tabaco, vainilla, algodón, añil, palo de tinte, maderas de construccion y plantas medicinales.

Minería.—Este ramo no es abundante y solo hay carbon fósil, ocre, yeso, pedernal, sal comun y alguna que otra produccion.

Impuestos.—Hay los que siguen: contribucion sobre fincas rústicas y urbanas y charcos de cuajar sal; derecho de consumo sobre carnes frescas; derecho de traslacion de dominio sobre fincas; derecho sobre giros industriales ó mercantiles y sobre profesiones; 25 p^o de consumo sobre efectos nacionales y 4 p^o sobre efectos nacionalizados; producto de rifas y loterías; \$1 25 centavos por cada barril de harina extranjera; productos del registro civil, bienes mostrencos y terrenos baldíos.

Varias noticias.—Grande escasez de agua se nota en la mayor parte del Estado.

El Progreso, puerto de altura, es el más notable de la península y el que hace un comercio de importacion más activo.

Mérida, con 32,000 habitantes, es la capital del Estado. Cuenta con buenos colegios superiores y con varios establecimientos particulares de instruccion.

ZACATECAS.

Está limitado por los Estados de Coahuila, San Luis Potosí, Guanajuato, Jalisco y Durango.

Su poblacion asciende á 413,603 habitantes.

Agricultura.—Se dá en el Estado maíz, frijol, cebada, trigo, papas y todas las frutas de la zona templada.

Minería.—El Estado de Zacatecas es uno de los más ricos de la República por sus minerales, entre los que figuran en primera línea Bolaños, Cárcamo, Cedros, Chalchihuites, Fresnillo, Mazapil, Noria, Nieves, Sombrerete, San Juan de Guadalupe, Sierra Hermosa, Pinos, Río Grande, Teul, Pico de Freire y Zacatecas. Sus producciones minerales son: plata, oro, rosicler, galena, cinabrio, fierro, plomo, estaño, cobre, sal y salitre. Hay varias haciendas de beneficio; pero ninguna de ellas tiene todas las condiciones que la ciencia ha alcanzado en estos últimos tiempos, por consiguiente son susceptibles de mejorarse cada dia más, y por cierto que bien lo merece un Estado tan rico como el de Zacatecas.

Impuestos.—Existen los siguientes: Contribucion sobre fincas rústicas y urbanas y haciendas de beneficio; derecho sobre giros mercantiles y industriales y sobre profesiones; 5p^o en los arrendamientos de fincas; alcabalas; 10p^o de consumo á los efectos extranjeros; 2p^o al oro y plata pasta; 1 y 3p^o á la extraccion de moneda, de 12 y medio centavos á 1 peso por cabeza de ganado; 5p^o de traslacion de dominio, y de 5 á 20p^o sobre herencias directas, transversales ó colaterales.

Varias noticias.—Zacatecas es la capital del Estado; tiene cerca de 60,000 habitantes y posee edificios notables por su sólida construccion.

El terreno quebrado en que está colocada la ciudad, le dá un aspecto semejante al de Guanajuato. El agua potable es mala y escasa, y los zacatecanos sufren por esto en gran manera.

Fresnillo es una bonita poblacion que cuenta entre otras mejoras, con un elegante teatro, aunque pequeño.

Jerez tambien es una de las más pintorescas poblaciones del Estado.